

# 第一類議院 大蔵委員会議録 第二十五号

(五〇〇)

昭和二十九年三月十九日(金曜日)  
午前十時三十分開議

## 出席委員

千葉 三郎君

理事淺香 忠雄君 理事黒金 泰美君

理事坊 友明君 理事山本 勝市君  
理事井上 良二君

字都宮徳馬君

大上 司君

大平 正芳君

島村 一郎君

福田 起夫君

堀川 恭平君

福田 驥芳君

佐藤 義男君

平岡忠次郎君

大蔵政務次官 植木庚子郎君

大蔵事務官 渡邊喜久造君

國稅庁長官 平田敬一郎君

専門員 黒田 久太君

長谷川 保君

## 議員

植木 庚子郎君

苦米地 英俊君

池田 清志君

佐々木更三君

春日 一幸君

## 委員外の出席者

長谷川 保君

椎木 文也君

高橋 一郎君

大蔵事務官 渡邊喜久造君

國稅庁長官 平田敬一郎君

## 委員外の出席者

本日の会議に付した事件  
(内閣提出第十五号)  
相続税法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第一六号)  
法人税法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第一八号)  
印紙税法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第一九号)

砂糖消費税法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第二〇号)  
(内閣提出第二一号)  
酒税の保全及び酒類業組合等に関する法律の一部を改正する法律案 (内閣提出第二二号)  
物品税法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第二九号)  
入場税法案 (内閣提出第三〇号)  
しやし纖維品の課税に関する法律案 (内閣提出第三九号)  
租税特別措置法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第六一號)  
關稅法案 (内閣提出第六五号) (予)  
國稅徵收法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第六七号)  
(内閣提出第七一號)

○千葉委員長 これより会議を開きます。  
本日の日程にあります所得税法の一部を改正する法律案  
法律を一括議題として質疑を続行いたします。質疑は通告順によつてこれを許します。  
この際お諮りいたしましたが、ただいま厚生省の長谷川保君から、消費生産協同組合に対する課税問題について質問をされておりました。質疑は通告順によつてこれを許します。  
この際お諮りいたしましたが、ただいま厚生省の長谷川保君から、消費生産協同組合に対する課税問題について質問をされておりました。質疑は通告順によつてこれを許します。  
この際お諮りいたしましたが、ただいま厚生省の長谷川保君から、消費生産協同組合に対する課税問題について質問をされておりました。質疑は通告順によつてこれを許します。

○千葉委員長 これより会議を開きます。  
本日の日程にあります所得税法の一部を改正する法律案  
法律を一括議題として質疑を続行いたします。質疑は通告順によつてこれを許します。  
この際お諮りいたしましたが、ただいま厚生省の長谷川保君から、消費生産協同組合に対する課税問題について質問をされておりました。質疑は通告順によつてこれを許します。  
この際お諮りいたしましたが、ただいま厚生省の長谷川保君から、消費生産協同組合に対する課税問題について質問をされておりました。質疑は通告順によつてこれを許します。  
この際お諮りいたしましたが、ただいま厚生省の長谷川保君から、消費生産協同組合に対する課税問題について質問をされておりました。質疑は通告順によつてこれを許します。

○千葉委員長 御異議ないようありますから、長谷川君の委員外発言を許可いたします。長谷川君。  
○長谷川保君 諸君御承知のように、いわゆる福祉国家、デンマーク、スエーデン、英國、ニュージーランド、カナダ、その他の国々におきましては協同組合がきわめて発達しております。それが健全なる国家の柱になつていることは御承知の通りであります。また共産主義国家におきましても、同様に、レーニンが革命後協同組合をつぶしましたけれども、再びこれを復活し、さらにまた中国におきましても、いわゆる合作社といつてしまして、これが中国社会の健全な発達の大きな基礎になつております。わが国におきましても、早くこの制度を取り入れましたのが、いわゆる農協の面におきましては相当進歩いたしましたが、都市の消費生活協同組合におきましては、この発達がきわめて困難であります。長い大蔵省の御努力にもかかわりませず、今までの力であります。これは世界の趨勢から考えましても、われくといつたまでは何とかこれを健全な発達をさせたいというふうに長年努力して参りましたのであります。そういうふうな意味におきまして、厚生委員会におきましては、ただいま消費生活協同組合に対する改正案を提案し、審議いたしております。昨年第十六回国会におきまして、七月二十九日の当委員会におきましては、租税特別措置法の一部を改正する修正に關す

る附帯決議が行われました。当時の附帯決議は、  
一、協同組合の分配金のうちの事業分量に応する分配金と出資に対する分配金の計算方法については法律のまま生活協同組合を特殊な扱いをいたしますと、隣同士で並んでいま姿のまま生活協同組合を強く要望する。それでござりますが、どうも現実の姿においてはその非営利法人としての性格にかえりみ最も近い機会において改正すべきことを要望する。  
二、消費生活協同組合に対する課税において改正すべきことを要望する。  
まことに、今見えるものでございますから、お話を点は確かにわれくもわかるのでござりますが、どうも現実の姿において、生活協同組合といふ姿のままですぐ特殊扱いをすることはたして妥当であろうかどうか、非常に疑問を持つておりますものであります。今は生活協同組合における法の取締りといつた面も並行してお願ひしなければならぬのかもしれません、その方と相まつとか、あるいは何とかしなければ、ちょっと現状のままでもつてすぐに、理論の上でそれが非営利法人だということのゆえに特殊扱いをするというのもいかがであろうか、こういふような感じで、今回の案におきましては、もう少し検討させていただきたいたさなかつた次第でござります。  
○長谷川保君 もし今日の消費生活協同組合といふものを從来の通りの扱い方でして参りますならば、これは從来おりますが、そのものが法令の規定に違反しておるということになるのかも知れませんが、非常に員外取引を盛ん見まして、この制度が発達するよう

今日厚生委員会において、この問題の改正案を政府も提案し、われく議員といたしましてもこれが徹底的な修正案を今作成中であります。今のお話のような面もござりますけれども、そうなつて行かなければならなかつた、そういう点におきましては、つまりこの消費生活協同組合の制度に対しまるする国家の保護、指導、発展をさせるような法ができてなかつた。そういう意味で、この租税関係も私どもは重大な問題といたしまして、非常にこの改正を長い間要望しておるわけであります。私はきわめて短い時間しか与えられておりますからこれ以上申しません。ただ昨日私ども厚生委員会は、当委員会にこの税租特別措置法の一部を改正する法律案に対する意見書を差出しまして、ぜひとも今回の改正にあたりまして、消費生活協同組合をもそれをお預り下さることをお願いをいたしております。どうか当委員会の委員諸君におかれましても、この点十分御賛賜わりまして、厚生委員会より当委員会に対する申入れに対しまして御配慮を煩わし、また政府当局もこれについて十分な御配慮をいたいで、われくの申入れが取入れられますよう切にお願いをいたしましたて、私の委員外発言を終ります。

は、従来租税の過納及び誤納等を還付いたしておりますのを、いろいろ整理の都合があつて、正確に国との税収を把握するという立場からこの制度を新しく設けようというのであるうと思いますが、ここで問題になりますのは、こういう新しい制度を設ければならぬような過納、誤納、こういうものが一體どういうことからして起りつつあるかという点について、一応御説明を願いたいと思います。

○渡邊政府委員 現在の過誤納の関係でありますと、まず簡単に結論を申し上げますと、一番最近金額が多くなっておりますのは、税制が数年前から改正になりますと、たとえば法人でござりますと、青色申告の場合ですが、損失が起きました場合におきまして、従前ですと、損失が起きますと、その損失を翌年度以降に利益があつた場合において納める税金からこれを差引いてよろしいといったような制度になつてゐたのですが、二十五年のシャウプ勧告による改正から、損失が起きましたときに、その前の年に相当の利益があり、税金を納めた場合におきましては、翌年を待たないで、前の年に納めた税金からその損失を埋める意味において差引ける、すなわち前の年に納めた税金を返してやる、こういう制度が入つておりますことは、井上委員御承知の通りでございまして、これがやはり最近における景気が相當大きくなり、波を打ちますものでございますから、たとえば数年前でと、税収が非常に多くなった年があり、その次に非常に赤字になつた年がある、こういったような関係が、やはり一つの過誤納扱いの中

は入つて一緒にになつております。これが一番金額が大きいのであります。が、これがやはり相当の金額になりますから、過誤納払いもどし金として払い戻さされる金額が最近において非常にふえて來た、こういうふうに御了解いただきたいと思います。

○井上委員 この二十七年度の分から二十八年度に繰越しました滞納税額及びこの件数、それからその滞納処理をいたしました処理件数というものは、わかつておりますればそれをお示し願いたい。それから時間がかかりますので、長官が急ぐそうですから、あとから資料としてお出しを願いたいと思ひますが、私の方で調べたところによるると、二十七年度から二十八年度に繰越した滞納件数は約七百万件に上つて、その金額は一千億に近い金額になつておるということであります。かくして、そのとき厖大な繰越し滞納件数及び金額といふものは、一体どういうわけでそういうことが起り得るか。またただいま質問い合わせました過誤納といふことのござい件数も、いろいろ理由がございましようけれども、もっと大きな理由が他にありはせぬか。それは政府は、現在定員法の一部を改正する法律案を提出いたしまして、税務職員を五万九百六十九名といたして、八百二名ほど定員を削減しようとする方針を立てておるようであります。さらにはなはだしきは、行政機関の簡素化、あるいは能率化という美しい名前のもとで、国税徴収に重大な影響を持つておる国税局関係の各機関を整理統合する、あるいは税務職員をただいま申したように整理する、こういうことをやろうとしておるようであります。現在国税局の

おおきなものはなほにたる額に有するが、ござりますが、今御指摘のよう所得の調査の方も、それから徴収の方も、率直に申し上げまして現在もなにも、非常に繁忙をきわめまして、十分な時間が居かないという状況にありますことはお話のようなところではないかとも思つてはいる次第でございます。二十六年度から約千百億程度滞納を越しまして、それが前年度末に千一百億くらい減つておりますが、二十七年度納としてさらにその次の年度に繰越している。もつともこの中には、約三百程度のものは、それから前の焦げつゝの滞納がありまして、これは終戦後混乱時期に課税いたしましたものが、その後納税者の状況がかわりましてなかなか徴収が困難である。とてもれる見込みがない。その中には住所を調べてもよくわからないというもの若干入つておりますが、そういうものが三百億くらいござります。そこまで至らないで、差押えはしましたが、八〇年を含めますと、六百億程度のものが、純粹の意味の滞納ということになります。今年度に入りまして、滞納整理につきましては鋭意努力いたしましたが、そういう多額の滞納がなお残っておりますことは、御指摘通りでございます。今年度に入りまして、滞納整理につきましては鋭意努力いたしましたが、そういう多額の滞納がなお残しておりますことは、御指摘通りでございますが、いすれにいたしましても、そういう多額の滞納をして、若干減り気味でござりますが、なぜかと申しますと、それから調査の方も、御指摘のように個人の所得税、法人税につく

でなか／＼十分な手がまわつていないので、ございますが、それにしまして、も、でき得る限り要点を抑えまして、重点的に調査をするという方針を立てまして、できる限り能率を上げて行くことにして、ただ今までの行政整理に関連しまして、どのようにそういう現状でありますことは御指摘の通りかと思ふのでございます。が、そういう現状でありますことは御指摘の通りかと思ふのでございます。ただ今までの行政整理に関連しまして、どのようにそういう問題を考えたかと、いうお尋ねが御質問の要点かと思いますが、率直に申し上げまして、私どもやはり徴税だけの立場ということを考えますと、今の状況では人を減らしてもらつては困る、できれば減らさないでもらいたいという気持ではあるのでござりますけれども、ただ一方から言いますと、やはり行政整理は輿論でありますし、できるだけ私ども内部で勉強いたしまして能率の改善をはかりまして、事務の簡素化、能率の改善、あるいは仕事の重点的な運営といったようなことに努めまして、この際といたしまして、やはり若干の程度は政府の方針に順応するのもやむなしという趣旨で、私ども行政整理に対しまして、御指摘の通りのような定員法の改正と相なつた次第でございます。率直に申し上げまして、行政整理だけの関係で一千九百人ほど一応減りまして、入場税と纏維消費税の関係で千二百人弱ふえまして、差式八百人程度が縮減になります。こういう整理になる次第でございます。今的一般情勢から見ますと、その程度のものは順応するのもいたしませんし、税務だけの見地から申しますと、できれば減らしてもらいたくないと思つておりますが、率直な立場と結論を申し上げますと、そういう状況で

あります。

○井上委員 納税者の納得の上に正確な資料と調査に基いて適正な課税が行われておりますならば、われわれは何をか言わんであります。ところが、たゞいま申し上げました通り、ほとんどが推定課税を余儀なくされているという実情にあるわけであります。その結果は、あなたの方からは、できるだけ正確な調査と適正な課税を行うようにと、徴税事務に務つております職員に対する矢のような催促がされ、國民もまた正確な調査と適正な課税をやかましく主張いたします関係から、当然これに対する必要な調査及び合理的な審定を行ふことが必至の問題になつてゐる。その上から来るのと、輿論がやかましく言うのと、納税者の不平と、この三つが税務職員に大きな負担をしておる。そのことがたとえば税務職員の健康状態をわざわざ伺つた場合、各官庁の中で税務職員が一番重篤の罹病率が高い。実際に一・%という高率を示している。さらにもまた超過勤務手当について調べてみましても、月に十五時間を支払つて、あとはほとんど未払い分においておる。一休こういうことはあなた方は監督責任者としてどうお考えになりますか。それで一方では人員を減す。これはあなたの方でも調べただろうと思ひますが、政府は戦前の基礎資料としていつも昭和十六年當時を使うのでありますが、この三百倍に上つておる。これを昭和十六年当時の定員と今日を比べてみると、約二倍に上つておるその上法人会社数は五倍に達しており、滞納件数に

の比較をすると、少くとも税務職員は三十一万八千人を要する数字になつて来ます。それだけの人がおらぬと、これだけの仕事はできぬということになつて来る。それを定員法によつて、六万一千人ですか、五万一千人ですかにちよん切つてしまつて、さらに今度はまた行政整理によつて整理をしよう、こういうことになつておる。そこで申告所得税、法人税、あるいは消費税等の関係において、その課税が納税者をして納得、得心さす正確な調査と公正な課税の上に行つておるという自信をお持ちになつておりますか。現実に事業分量が非常に多くて、片づけしから病気になつて倒れ、働いても／＼働いただけのものをくれない。それに過超勤務はどん／＼課している。役所にいるところではない、家に持つて帰らなければなか／＼調査ができないといふことさえ、われ／＼は至るところで聞かれてます。これは完全に公務員法に違反することが平氣で行われておるでしょう。それで首を切るというはどういうわけですか。筋がどだい合わぬ。だから納稅者を納得させる適正な課税をやらずといふのには、人的配置と組織、それから能率的な運営のできる機構にしてやらなければいかぬのです。そういうことを考えずに、ただ片一方から行政整理を言うて來たから、そんならおつき合いでこれだけ出そうか、そういうべらぼうな話はありません。行政整理は冗員整理であり、不要不急の事務分量をできるだけ能率化して行こうといふ点で整理するのであります。現実に徵稅の面においては入手不足で、能率は一向上つておりません。そういうのに、ここで人をさら

減らすというのはどういうことですか。それでこの超過勤務手当は一体払うのですか、払わぬのですか。その点をひとつ明らかにしてもらいたい。

○平田政府委員 率直に申し上げまして、気持といたしましては、私の方から国会の方にお願いしたいようなことをおつしやつていただきましたようなを感じがいたしました……。ただ私、そういう問題はもちろん無責任な態度ではなく、深刻な問題といたしまして、実はいろいろ検討もし、苦慮もし、実は考えてもみたわけございます、行政整理の問題 機構改革の問題は、率直に申し上げまして、一般に今的情勢はわれ／＼仕事の必要性から来る要請と、どうも大分相衝突するようなことになつておりますので、その間の調整に実は私どもいたしました非常に苦心をいたしたのでございますが御指摘のように、なるほど納税者の人數も非常にふえております。それからもう一つは、やはり税の負担率が高い、同じ所得税を払うにいたしましても、所得の一割くらいでしたら、それほど調査も厳密にしなくとも何とかなると思ひます。三割も四割も税金でとられるということになりますと、ちょっととした課税標準の調査の差で、えらい大きな差が出て いる。そうなつて来ますと、勢い納税者の方にも深刻な影響がありますので、なか／＼簡単に話がきまらない。こういう点がありますと、二重な意味で戦前と比べて今では非常に仕事に仕事がふえております。税務官吏の数も戦前に比べますと相当やはりふえておりますが、戦前は徵收を市町村でやつておりますが、市町村の吏員で國稅の徵收に従事したと認められ

る者これは推定でございますが推定で  
國税の事務にどれくらい従事したか調べてみますと、一万四、五千名が従事して來た。國の職員だけですと、八千人くらいが従事していたのです。それが現在は、徵收も全部こちらでやるということになつておりますと、稅務官吏が現在五万一千人くらいではないかと考えるのでござります。この数が多いから少いか、これはいろ／＼議論がございまするし、私どもも稅務だけの見地から申しますと、これではまだ足らぬくらいに思つておるのでござりますがただやはり一方におきましては、できるだけ事務の改善を行い、簡素化を行い、それから運用につきましても重點的な処理をはかりまして、徵稅費ができるだけやはり少くするというふうに努めますことは、これまで私どもに課せられた要請ではないかと思うのであります。そういう見地から行きますと、できるだけ少し人間で、できるだけいい仕事をする、経費もできるだけ少い経費で所期の目的を達する、こういうことにつきましても、やはり十分配慮し努力して行くべきじやなからうかと実は思うのでございまして、行政整理の現在の一般的な環境、行政能率の改善というような社会的な要請のもとにおきましては、やはりこの際といふたしまして、若干の人減らしをいたしましたして、できるだけ計画よろしきを得て、能率を上げて、そういう要請にもこたえる必要があるのでないかと考えておるわけであります。ただおつき合いということではなく、深刻に問題を考えた上で、実はそういう判断にいたした次第でございます。

を大分やつておるじゃないか、その超過勤務手当が出ていないじゃないかと。いうお話をございますが確かにそういうところもあるうかと思いますが、この点につきましては、やはり今後できだけ事務のやり方を考えまして、超過勤務の予算が不足をしない範囲内で、何とか仕事をまかなつて行くよう努力してみたいと思つております。ただ勤務の秩序等の関係もありますして、なかへ機械的な、工場のような仕事と若干違いますので、理想的には行きがたいと思いますが、方向といましましては、できるだけ勤務時間内にまじめに働いて能率を上げ、勤務時間外の勤務はできるだけ少くいたしまして、いやしくも勤務時間外に残つた場合におきましては、できるだけ超勤は支給する、こういう方向で、事務計画、あるいは事務の動かし方等考えまして、理想に一步でも近づくような方向にやつて行きたいという趣旨で、現在いろいろ苦慮をいたしております次第であります。

○井上委員 政務次官が見えました

が、ただいま私は国税の滞納及び過

納、誤納の問題等に關連をいたしま

して、現在税務署員が、雇いの人員が

さらに整理されようとしておる。問題

は課税の適正な調査をいたしますため

に人員が非常に少い、そのため実際

は二、三割くらいしか適正な調査検討

がされていない、あとは全部推定です。

○平田政府委員 はなはだ恐縮でござ

りますが、調査の実情を少しばかりつけ

加えて申し上げさせていただきます。

その上でお答えいたしたいと思いま

す。

○植木政府委員 ただいま平田政府委

員から申し上げたような実情にあるの

でございますが、政府といたしまして

だときどき、先に私から申し上げさせて

いただきと存じます。

○井上委員 もう一点伺いますが、あ

るが、ただいま大蔵税務局として、税務職員

が他の官庁職員よりも一層能率的に、

かつより以上の仕事をしてくれておる

こと語りを感じておるが、その誇りの

誇り得るならば少しでもたくさんできる

整理と歩調を合す意味において、国税

すと、実はそうではございません。そ

戸関係において八百人の人員を整理する、こういうことにいておるそぞれであります。現在でも二、三割しか調査ができますが、さらに整理をして、それで国民を納得させることのできる課税が行われ得るかどうかという問題で、あなたは自信をお持ちですか。現実に二、三割しか正確な調査が行われていない。あとはほとんど推定課税の実情にある。そういう税のとり方が妥当な税のとり方とお考えになつております。そうしてその上にさらに八百人を減す。もし奢侈織物消費税ですかそれと入場税が実現した場合、それを担当する者千二百人という予定をしておるが、この法案が通らなんだ場合はまた千二百人がこの上で減ることになります。現に非常に大きな負担を税務職員にかけて、必要以上の能率を上げるよ

うにしておるが、ただそれでおかつたり方と思つていますか。そういうことを全然検討せずに、おつき合いで整理したらいといふといふ考え方方は、はなはだもつてのほかで、政府当局としてはどうもやむ得ず推定せざるを得ないよ

六、七割は全然調査されておりません。こんな税のとり方を妥当な税のとおり方と思つていますか。そういうことをおきましては、一応各種の事情

話でござりますが、帳面がない場合はどうもやむ得ず推定せざるを得ないよ

七、八割は全然調査されておりません。こんな税のとり方を妥当な税のとおり方と思つていますか。そういうことをおきましては、一応各種の事情

話でござりますが、帳面がない場合はどうもやむ得ず推定せざるを得ないよ

六、七割は全然調査されておりません。こんな税のとり方を妥当な税のとおり方と思つていますか。そういうことをおきましては、一応各種の事情

話でござりますが、帳面がない場合はどうもやむ得ず推定せざるを得ないよ

六、七割は全然調査されておりません。こんな税のとり方を妥当な税のとおり方と思つていますか。そういうことをおきましては、一応各種の事情

話でござりますが、帳面がない場合はどうもやむ得ず推定せざるを得ないよ

六、七割は全然調査されておりません。こんな税のとり方を妥当な税のとおり方と思つていますか。そういうことをおきましては、一応各種の事情

話でござりますが、帳面がない場合はどうもやむ得ず推定せざるを得ないよ

六、七割は全然調査されておりません。こんな税のとり方を妥当な税のとおり方と思つていますか。そういうことをおきましては、一応各種の事情

現されようとしておりますか。この点

を政務次官及び長官に伺いたい。

○平田政府委員

私が先に申し上げ

させていただきたく思います。税務

官吏が非常に困難な仕事をやつしてお

る、しかも厳正公平に、また親切に納

税者に対処してもらわなければならな

いということはお話を通りでございま

して、私もそのことをやかましく言つ

ておるのでございます。それに応じま

して、できるだけ待遇の点については

一般的の役人と違いまして特別職階ができ

ております。これはたしか二十三年に

新しくつくったかと思います。その当

時は、大体一般の場合に比べて号俸で

六号ないし七号くらい差がついており

まして、御指摘通り、むしろ二割強

といふ趣旨で、税務について一

般の役人と違いまして特別職階ができ

ております。これはたしか二十三年に

新しくつくったかと思います。その当

時は、大体一般の場合に比べて号俸で

六号ないし七号くらい差がついており

それからもう一つは、税務官吏は何と申しましても、戦後に入りました関係で、若い職員が多いのでございま

す。従いまして普通の役所であります

と、新陳代謝が行われましても、平均

年齢が若干上まるくらいのところに

なるかと思いますが、税務職員は非常

に若い層が多い関係上、平均年齢が徐々に上つて行くことは非常にいいこと

で、現在は二十七、八歳でございます

が、私の理想は三十二、三歳くらいま

で行かないといふ、ほんとうのいい仕事

はできぬと思つてゐるのです。

そういう関係もありまして、やだんし

ておりますとすぐ頭打ちと称しております。

が、級の一番上になつてしまいま

して、つつかえて昇級できなくなる、

こういう事態が毎年生じて来ておりま

す。こういう点につきましては、これ

もやはり人事院と相談いたしまして、

年齢が相当上り、経験を積みますれ

ば、それに応じて給与をよくするとい

ます。昨年も一部ございました

が、今後もできるだけそういう措置を

講じまして、税務官吏の待遇を実質的

によくするように努めて参りたい、こ

ういうふうに考えております。

それからもう一つは、結核の罹病率

が多いということは、これも御指摘の

通りでありますと、率直に申します

て、各役所の中でもうも税務職員の方

が一番率が高い。労働基準監督署がそ

れに次いで高くなつておりますが、調

べてみると一番高い。この原因もい

るところも、調べておりますが、御指摘の通

り仕事が非常に忙しい。しかも期限付

が、なお完全に解決しておりませ

んので、そういう点につきましても解河をいたしたいと思つております。

おると思つておりますが、結核対策等につきまして、部内におきましては予防対策もできるだけ考へる。さらには

そういうものに対しましても、あたた

くい療養ができるようについての

予算の許す範囲内におきまして

できるだけ施設をよくいたしまして、

をはかつておるところであります。こ

ういう点につきましては、今後相当私

どもとしましても、主計局、大蔵省全

体、あるいは国会の御理解を得まし

て、拡充する方向に持つて行きたいと

実は考へておるわけであります。

○樋木政府委員 ちよつとお答え申し

上げます。ただいまの井上委員の御質

問は、まことに税務行政、あるいは税

務職員に対する御理解の深い御質問

で、私は税務職員を代表いたしまして

ほんとうに感謝の意を表します。今後

の方針といつましても、ただいま平

井政府委員から申し上げましたよう

に、ただいまの四号俸ばかりの差を原

則として違えて行こうという、それさ

え実行されておらない部分があるとい

うことでありますから、さしあたりは

ますその充実の点について努力しま

して、今後につきましては、なお御趣

旨の点に対しまして十分研究も遂げ、

職員のために得る限り努力します

とともに、職員をしてなお一層その職

域で奉公の実をあげさせたい、かよう

結果こういう点に無理があるとい

うことを要求しておきます。

○山本(騰)委員 今の井上さんの質問

はまことにごもつともな質問で、われ

われからもよくお考え願いたいと思う

のであります。私は、その問題は確

かに過労といふこともあるからそれも

お考え願いたいし、もう一つは、税務

官吏とか基準監督署の官吏が結核率が

多いという理由は、仕事がおもしろく

ないという点がやはりあると思う。仕

に、このくらいは出さねばなるまいだ

らうという、そういう甘い考え方があ

る利子は払いたい意思がある。しか

し二年間ではとうてい払えない。そ

ういう点につきましては、二年間延ば

せない。結局ある程度納めて行つて、

二年乗たときにやはり納められなかつ

た。次から次に延ばして行く。これよ

り法律上しかたがないのだといふこと

を税務署で言われる。こういう点など

も何とかしてくふうしていただいて、

原則は二年でもいいですけれども、事

員を出して、国会及び行政管理厅に了

解を求めて、無理のない仕事ができる

ような方法にやるべきではないか、そ

ういう点について、もつと御検討を副

うこと要求しておきます。

○山本(騰)委員 今の井上さんの質問

はまことにごもつともな質問で、われ

われからもよくお考え願いたいと思う

のであります。私は、その問題は確

かに過労といふことがあるからそれも

お考え願いたいし、もう一つは、税務

官吏とか基準監督署の官吏が結核率が

高いという理由は、われく国会

が実行されておらない部分があるとい

うことでありますから、さしあたりは

ますその充実の点について努力しま

して、今後につきましては、なお御趣

旨の点に対しまして十分研究も遂げ、

職員のために得る限り努力します

とともに、職員をしてなお一層その職

域で奉公の実をあげさせたい、かよう

結果こういう点に無理があるとい

うことを要求しておきます。

○千葉委員長 平岡忠次郎君。

税務署の方で言うのですが、たまつて

いる利子は払いたい意思がある。しか

し二年間ではとうてい払えない。そ

ういう点につきましては、二年間延ば

せない。結局ある程度納めて行つて、

二年乗たときにやはり納められなかつ

た。次から次に延ばして行く。これよ

り法律上しかたがないのだといふこと

を税務署で言われる。こういう点など

も何とかしてくふうしていただいて、

原則は二年でもいいですけれども、事

員を出して、国会及び行政管理厅に了

解を求めて、無理のない仕事ができる

ような方法にやるべきではないか、そ

ういう点について、もつと御検討を副

すこと要求しておきます。

○平岡委員 生活協同組合法改正の厚

生省案が目下厚生委員会で審議されて

おりまして、その結果租税特別措置法

中消費生活協同組合に対する課税につ

いて、特別な措置をとるべき旨が申し

入れられておるのです。その趣

旨につきまして、先ほど厚生委員の長

谷川保氏からある説明がありました。

私はこの二つに関連しまして、政府の意向をただしたいと思つております。まず私は、消費生活協同組合に現在課税されておることが異例であろう、かような考えに立つております。率直に申し上げまして、協同組合に対する課税というものは、少くとも流通過程における点を考えまして不當である、かように考えております。具体的に言いますと、今のいわゆる小売のマージンとか問屋のマージンとかを組合員に利益として配分するという限りにおいては、これは消費者の生活の合理化運動でありまして、決して課税の対象になるべき筋合いでないと思うのであります。それから、その消費生活協同組合がその運動を進展させて行きまして、自己生産の段階に入つて工業生産をやつて行く場合、このときには、やはり他の私企業の生産工場との均衡上課税されるべきことはやむを得ぬと思います。そこで先進国を見ましても、デニマークにおきましても、それからスエーデンにおきましても、イギリスにおきましても、今の流通過程における消費組合運動に対しての課税はやつております。日本もそれにならつて、戦時中の特例規定として課税されて来たということを思い起していただきたいのであります。すでにその要素がなくなつておりますから、戦時特例は現在は必要ではございません。そこであるべき元の状態に復元するのが至当であろう、かように考えております。ただ、昨年本委員会におきまして、消費生活協同組合の課税を特別措置によつて解消し

のミニマム・コンペティションを必要とします。そこで掲籠期にある小さな消費生活協同組合におきまして、やはりミニマム・コンペティションを満たす条件として、多少の今の員外販売額を認めてもらわなければ困る点があります。その点が消極的な理由です。それからもう一つ積極的には、ちょうどエーテンがやっていますように、消費生活協同組合は、メンバーがふえるほど合理化されますから、そういう点から、いわゆる員外者にも販売しまして、およそ一年のうち二回くらいの期末に、その利用分量に比例して、今のいわゆる余剰品が消費者に返される際に、その余剰品を保留いたしました。そして、今言つたよからいに、今の員外者をほんとうのメンバーにして行くという仕組みになつておりますが、そうした点で積極的な理由もあるのです。ところがこれは、小売商とかそういう問題との相対的観点から政府も考慮しなければならぬこともあります。私も私わかります。そこで今言つたように、員外販売はまかりならぬというようなことに頭を固定させて行くだけはひとつやめてほしいのです。それを御承知の上で、実際の問題として小売商との権衡をはかるための配慮を必要とする、こういう相対的な意味でのあなたの方の議論でしたら、これに対してその問題をお討議していくということには、われわれはやぶさかではないつもりです。そこで今、問題点の員外販売の弊害といふものをどこで調和するかということになりますが、私は、先ほど主税局長が長谷川さんの質問に対して、員外販売の問題に対しても制限というものが与えられる限りにおいては、この租税

特別指置法において、消費生活協同組合のための免税措置をとる点に對して、大いに好意的検討を加えるというふうに承つたのであります。今まで消費生活協同組合以外の協同組合に貢外監査を二〇%までは認めるという規定があります。ですから、そうした点を考慮して、そこで租税特別指置法による緩和を希望していただきたい。具体的に申しますと、消費生活協同組合の現行法では、第十二条の三項で貢外利用を禁止しております。ですけれども、私がたなべて申上げましたような消極的理由並びに積極的理由から、この全般的な員外利用の制限を二〇%くらいに緩和しまして、そういう措置の上で今の制度上の臨時措置を考えていいただきたいということになります。

て主張されております。私は今の予算の性格がいわゆる財政インフレであり、また金融デフレである性格にからんでしまして、消費者自身の一つの生活が醸成されなければならぬと思いまして、この予算では財政インフレ、金融デフレの性格があるわけですから、この針というものに対応して出て来る機運が醸成されなければならぬと思いまして、この点を当局は積極的に御検討くださいますよう特にお願いします。

それから課税の特例法で消費生活協同組合のためにする租税特別措置がなされたとしましても、連合会並びに単位組合で減税るべき金額はわずかに千二百九十八万にすぎません。ですから影響もございません。しかし協同組合自身の持つ好ましき崩芽は、減税の少額とは逆に無視できないのでありますから、この点は特に御配慮をいただきたいと思います。主税局長の御答弁を願います。

われの方で幾つか調べた事例——これはおそらく平岡委員をもつてすれば、一番悪いところが調べられたのだといふ。お話しになるのじやないかと思ふが、幸か不幸か、われくの方でもつてほんとうにアトランダムに調べた結果は、組合員に対する取式とか、組合員外に対する取引とかいうことについては全然関心を持つております。とにかく来た人に売つている。それで看板は消費協同組合。こういう姿になつてゐるのがかなり目につきます。そうなつて参りますと、企業組合の問題で昨年御審議をしていただいだ、いろ／＼御議論もあつた同じようにおきまして、協同組合の形態があるがゆえに規制がないということになれば、企業協同組合においていろいろなめたごた／＼と同じようなことがまたそこに出て来ることがあります。なぜか。結局制度そのものについては、いか。相当われくもその純粹な性格が考へられるのですが、それがいろ／＼悪用される危険があるといったような場合におきまして、われくとしましては、よほどそこに慎重なものを考えなければなるまい。それから平岡委員の主張のよう、消費生活協同組合に対する規制はすべきでないという御議論の根拠が、その非営利性にあるというようなことになつて参りますと、組合員外に普通の卸価格で売りながら、それに対しては払いもどしも別に何にもしてない、結局残つた剰余金というものは組合員の中に何らかのかつこうで配分されるとすれば、あるいは本来の趣旨には必ずしもそれが入つていなくて、組合員の中には、現実の姿としては、けつこう営利的なものがその組合

員の中に分配されるのではないだろうか、こういうような姿が実は相当中に書いておるのであります。従いまして、われくとしましても、特に員外取引のものについてはたしてどうだろうか、現在の消費生活協同組合法を拝見いたしますと、監督官庁の許可がなければ員外取引はできない。監督官庁が一体どういう方針でもつて許可しているのかということを伺つて参りますと、今まで伺つたところでは、たとえば山間僻地でもつて協同組合これは主として職場の協同組合かもしれません、そういうもののがつて、ほかには大して小売業者のような施設もない。従つて組合員以外であつてもそこで買わざるを得ない場合でありますとか、きわめて限定した場合に限られているといふお話をなんです。そうしますと、員外取引といふものはそれだけに限定されなれば、あるいはそう目に角立ててほどの大きな問題ではないかもしませんが、東京都内なんかで、ある消費協同組合が員外取引を相当大幅に平気でやれるということになりますと、監督官庁といたしましても、二割といましても、はたして二割かどうかといふ点の取締りに実はなかむずかしい点があるのではないかと思います。そうなりますとおそらく付近の小売商店との関係などから見まして、かなり問題が出て来るのではないかだろうかといふ点で、私はよほど慎重に考えて行かなければならぬものじやないかといふふうに考えております。

りますれば、これに法制化してもよろしくうございます。今の二割なら二割というものは、今の消費生活組合が積極的にメンバーを獲得するため、各國で行つてゐることであります。ただその剰余金は員外取引の方にももどしてやる。実際この制度の中でやつておりますのは、員外取引の方にもいわゆる利用しました分量に対しまして剰余金をもどしてやります。その剰余金をもとす際に、それを出資に振りかえるという措置をやつております。ですから、今言つたきわめて山間僻地の特例だけなしに、やはり消費組合運動自身の一つの要素として、員外取引をある制限のもとに許容するということが望ましいと思うのです。ですからそれを無制限に、どつちかというと員外の方が本来の組合員の利用率より多いと、いうようなことでは困りますけれども、ほかの協同組合にも例がございますから、その点は二〇%なら二〇%に制限するということと、それから員外者の利用分に対しても剰余金を配分する、こうした法的規制を設けてその点を調和していくだくような措置が望ましいと思うのです。そういう法的的な事柄は御了承をいただかない、渡邊主税局長は、ちようどここに長谷川さんをおられますし、厚生委員会の方で検討していくだいて、そういう今の前提的な事柄は御了承をいただかない、渡邊主税局長は、今の員外はいけないものだと頭からきめてかかつて、いますけれども、協同組合の各國の例は、そうしたきゆうくなことをしておりません。しかしその本道を踏みはずすことのないものであります。ですからその点に関する限りは、渡邊さんの再考を私は要望せざるを得ないのであり

○渡邊政府委員

真 どうも私の方で調査

るわからぬというよりも、その従事している方自身があまり関心を

○平岡委員

要するに今のソルレンと内閣組合論と現実のザインと同じ組合論との食い違い、しかるところはそういう点もあります。からその点を、目をつぶつて、指導していくという建前ではあります。そこで今あらわれたような懸念があるのは、一層悪い例ばかりあげないかとおつしやいます。それは、組合員の中には、どうも当多そうだ。そうしますと、なんのおつしやつた意味はよそられ、——日本にも私はそうあると思うが、例にあよう組合の姿と現実の組合かなり隔たつたものがあるよして、もちろん厚生省でいふべきではないで、あるいはは書して、ただいて、あるはいただく方についてもいろいろ必要であろうと思います。に税法の方におきましても——言いまして、隣同士の小売屋さんにお願いしてしまつて、こはただそれに乗つかつて行くりでは、おそらく負担の均衡をおさへなればならぬのだ——いうことが出て来る。これのおれておる問題であります。必要があるのではないかだらういうふうに考えておりま

で、今度厚生省の方でそれを制限する規定を出して来ておるのでですから、去年の十六国会の場合とそこだけ違うわけで、その点を渡邊さんから去年と同じ答弁を繰返されても私は困ると思います。

それからもう一つの問題は、今度は地方税法が改正になりましたので、そこで出資配当に対する課税分がまた重課されて来て、追討ちをかけるような問題も出て来ています。ありますから、どうしても本法といいますか、国税としての今消費組合課税は、やはりこの機会に改めてもらわぬと、われくが望むと逆な結果の重圧が消費組合にかかるわけです。それから今あなたはそういうふうな消費組合だか何だかさっぱりわからぬやつが横行しておるということをおつしやつております。ですからそれは取締ればいいわけです。

それは、消費生活協同組合の適格欠如者として除外すればいいのです。ですからその点、今のあなたのおつしやるよりもくつが消費生活協同組合に対する租税特別措置を妨げる理由にはならぬと思う。だからその点を明確にしておきたい。要するに、それは今の厚生省の指導と監督に信頼されて、やはり善意な立場においてこの問題を取扱つていただきたい。渡邊さんのおつしやるよう、それは消費組合以前の問題である。どうぞお願ひします。

○千葉委員長 内藤君に発言を許します。

○内藤委員 今平岡さんの御質疑ですが、生活協同組合は、ねらいはできるだけ生活費を切り詰めようということなんです。それは現実には少し悪いものはあるか存じませんけれども、そう

いうねらいを持つておるものを見て上げて、できるだけ日本の生活が楽になるようにしてやつたらどうですか。

いたします。  
休憩いたします。

午前十一時五十八分休憩

「休憩後は開会するに至らなかつた」

なんものをいじめてみても、税金は一千円かなんかで——ちよつと局長はあまりえげつないような、涙も何もなひ特別措置法の中に入れたいと思うのですが、それはひとつお含み置きを願いたいと思います。

そこで委員長、議事進行についてお許し願いたいと思うのであります。が、実はすいぶんたくさんの方々をこの委員会は抱いておるのでありますて、だんくと日も切迫して来まするし、一生懸命にこの法律の成立にお互い協力いたしております。そこでできようの午後からでも、委員長の御配慮によりまして、全員の懇談会をひとつお開きいただきまして、腹の底から党派を超えてゆつくり相談を申したいと思うのですが、皆さんにお詰りいただきまして、もし皆さんの御賛成を得ますれば、委員長でしかるべきおとりはからいいただきたい、この動議を提出いたします。

○千葉委員長 ただいまの内藤君の動議に御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○千葉委員長 御異議ないと認めます。さように決定いたしますが、時刻は何時にいたしましよう。

〔「二時半」と呼ぶ者あり〕

○千葉委員長 午後二時半にいたします。

○千葉委員長 それから秘密ですか、公開ですか。

〔「秘密」と呼ぶ者あり〕